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梁蕃焕钻研“简易结构发
动机”的初衷是为了有一款中
国的发动机。

梁蕃焕的父辈中有不少内
燃发动机方面的专家。他常在
家中翻阅关于发动机的书籍。

“都是国外的。”梁蕃焕说，
“我们没有一款中国人自己的
发动机。”

1990 年，梁蕃焕开始着
手简化发动机。

2010年9月，梁蕃焕带着
他的“简易结构发动机”，参加了武汉市“2010 华侨华人创业发展洽谈会”。
当时他已研发了20年，并得到了初期产品。他希望能够在洽谈会上找到合作
对象投资。

正是在那场洽谈会上，海外版记者遇见了粱蕃焕。 当时，梁蕃焕坚定地
说：“我相信这个发明会改变武汉的发动机模式，甚至是全国乃至世界的。”

当年 7月，他与朋友创办了武汉凯佩克科技有限公司。他摸索着进入市
场，但并不顺利。他打算通过洽谈会让大家理解并相信这个技术。

但在那场洽谈会上，梁蕃焕并没有如愿地找到投资者。“当时民间的内燃机
行业很保守，没有厂家能够理解我们的发动机。”5年后，粱蕃焕如是说。

2012年，因为来自澳大利亚的合伙人对中国市场的不了解，武汉凯佩克
科技有限公司解散了。可是，梁蕃焕的发动机还在继续完善中。幸运的是，
武汉精工斯普机电有限公司的邵耀荣也热衷于发动机的研究，于是梁蕃焕带
着他的发动机迈进了该企业的大门。

5年里，梁蕃焕的发动机之路从未停止。2011年，梁蕃焕赴德学习发动机
的零部件加工技术。回国后，他用简单的新零件代替了原有的传统部件。诸
多改进后，一款中国创造、中国制造的白泵气增压直扫内燃机呱呱坠地。

2015年7月8日，这款发动机的专利书终于到了梁蕃焕与合作者邵耀荣的
手上。梁蕃焕喜不自禁，他拨通了编辑部的电话，想与曾报道过他的海归创
业版分享他的喜悦。

“那份报道让更多人开始理解我的研究。”粱蕃焕说。

这5年间，梁蕃焕没有再出现在我们的视野里。如果不是这
个意外的来电，我们几乎都要忘记了这个倔强的“老头”。5
年，只是弹指一瞬，但对于那些像梁蕃焕的海归创业者来说，
每个日日夜夜里都有他们的坚持。

这通来电，让编辑部里热闹起来。“不如我们做一个专访，
看看这些年我们采访过的海归有了怎样的变化？”

接下来并不顺利。婉拒的比接受采访的人多得多。
我们辗转联系到20多名之前采访过的海归创业者。他们中

有的人所创企业已经在我国甚至世界上处于领先地位，有的人
已经选择归于柴米油盐的平淡生活。然而，在我们的寻找中，
也发现有海归创办的企业官司缠身，有的被媒体曝光不诚信经
营，甚至有的海归已经因为偷税漏税而锒铛入狱……

但更多的人仍能看到对创业的执著。
一位女海归，回国后，在自己喜欢的领域创业已经6年。遇

到过合伙人因理念不同而分道扬镳的情况，也面临各种诸如用

人难的问题，但6年如一日的付出，换来了客户对产品的认可和
喜爱。现在的她仍经常忙到深夜。在接到我们回访的电话后，
她表示了感谢，谦逊地说想要沉淀一下，远离喧嚣和“聚光
灯”，专心设计出更多好产品反馈给用户。这意味着，我们的采
访被婉拒了。但这是一种让人失落但不至于沮丧的拒绝，因为
经过多年的沉淀，创业者知道自己真正想要的是什么。

海归有其创业的生态圈，媒体也是其中的影响因素之一。
2007年 7月 7日，人民日报海外版第一期 《海归创业》 版面世。
8年，是海归创业版的8年。在这8年间，有更多的海归选择回

国创业。在当今大众创业、
万众创新的时代背景下，我
们海归创业版再回来看这些
海归创业前行者们近年的变
化，别有一番滋味。

77月初的北京月初的北京，，闷热和潮湿是常态闷热和潮湿是常态。。突然响起的突然响起的
电话铃声电话铃声，，打破了困顿的午后打破了困顿的午后。。

““您好您好，，这里是人民日报海外版这里是人民日报海外版。”。”
““您好您好，，贵报贵报20102010年的时候报道过我年的时候报道过我。。那时候我那时候我

在研究在研究‘‘简易结构发动机简易结构发动机’，’，现在已经研制成功了现在已经研制成功了，，
特意来告诉你们一声特意来告诉你们一声。”。”电话那头电话那头，，略带南方口音的略带南方口音的
男性声音里男性声音里，，有着掩饰不住的激动有着掩饰不住的激动。。

一番交流后一番交流后，，记者得知记者得知，，打来电话的是今年已打来电话的是今年已
经经6565岁的梁蕃焕岁的梁蕃焕，，为的是完成为的是完成55年前的一个约定年前的一个约定。。
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从一堆采访过的海归名片中搜寻
出周慧君的名片，笔者拨通了电话一
说明来意，她就热情地答应了采访。4
年了，她的电话、邮箱都没变，唯一
改变的是，现在的她为了基因检测技
术的发展变得更加忙碌了。

2014 年底，周慧君收到了李克强
总理在人民大会堂举行的外国专家新
春座谈会的邀请函。拿着这份印有国
徽的邀请函，作为入选中央“海外高

层次人才引进计划”的她备感光荣。实际上，能获得这次难得的座谈机会，
得益于这两年来周慧君主持的儿童耳聋筛查延伸项目。从 2014年开始，她的
公司就承担了武汉市“新生儿耳聋基因筛查”的工作，连续两年为超过12万
新生儿提供耳聋基因筛查服务。

“普通家庭对耳聋致残的防范意识不够，导致许多新生儿小时候听力正常，慢慢
长大后却失聪了。”周慧君说道。“仅2014年一年，我们就筛查出近300名新生儿属于
耳聋‘高危’。”她介绍，比如筛查出一例带有药物性耳聋易感基因的携带者，通过分
析可以知道携带者使用哪些药物可能致聋。周慧君激动地说道，她今年在湖北省申
请到了一项许可，将在全省29个贫困县为12万新生儿免费开展耳聋基因筛查。

回访最后，她在回笔者的一条微信中说道：“我希望能靠着基因检测这种
先进的健康技术，让更多人幸福地生活。”

一年前，李冠志的公司还只有20多人。如今，他的员工已经过百，他的
分公司也准备发展到全国各地。

“夸张一点说，我觉得创业的两年等于工作了 10 年。”回想创业的这几
年，李冠志充满了感激之情。

2014年，这位“农民工大哥”已经回国创业两年。那时候的他，因为帮
助一万多名农民工兄弟找到了工作而得到了身心的愉悦。 去年6月，比尔·盖
茨访问位于中关村的微软创投加速器。李冠志作为创始人，向比尔·盖茨介绍
了速来网，让他看到了立足于中国国情的创造力。

在李冠志看来，一部分大学生也想找临时工作。这和农民工的短期工作
需求一致。于是，他们将产品扩大到针对包括农民工和大学生在内的中低端
短期就业，即兼职。

一年的时间里，李冠志拿到了几轮融资，公司估值也翻了好几倍。他
说：“一定要感恩你的投资
人。人家在你什么都没有的时
候，凭着你描绘的一张蓝图把
资金给你。”

在问及他是否打算涉猎其
他行业时，李冠志说他希望干
好本行。“做事情一定要专注，
把这事情做透了就很好。”

李冠志的微信个性签名
是：狭路相逢勇者胜。“我曾
经是军人。我们在部队时经常
说这句话。部队里大家常常要
比赛，谁越勇谁就能走到最
后。”于他而言，创业就是这
样一条“勇者胜”的路。

这个 52 岁才开始创业的男人，
最终坚持下来了，赢得了属于他的胜
利。今年他已步入耳顺之年。

“民营公司做教育管理咨询不是
一帆风顺的。”回顾创业历程，王伯
庆说，最主要的障碍是教育评价和管
理咨询的市场化程度低，本土专业公
司的教育管理咨询服务业是基本不存
在的，对民营或海归企业的置疑根本
上源于大家不习惯这个领域的市场
化。“拓荒者要有坚韧精神，我的经
验是诚实地去做，专业地去做，时间
长了就能化解困难。”

麦可思公司是在西南财大的一间闲置教室开始的。王伯庆把它叫做“1、
2、3，开步走”，一间教室，两部电话，三台电脑。王伯庆当时还以为投资人
看好自己的创业。几年后人家老实地说“其实也不是看好你这个创业，你这
么大岁数还创业，就是有点感动才冲动地投了。”当时王伯庆已经52岁了，中
国高校也没有管理咨询的市场需求。

现在公司已经具备了能够实现持续增长的财务基础，人员达到170人，成
为中国高等教育管理咨询产业的领军者。

“在创业的过程中，其实我每天都做好了失败的准备。我有一技之长和专
业积累，创业失败并不意味着生活会出现经济问题。即使创业失败我也不会
后悔，但是如果我不创业，我肯定会后悔我没有尝试过。”

3年后，笔者辗转查到了康睿公司的电话，并抱着试一试的心态拨了过去，
很快电话接通了。尽管第二天还要参加一个答辩，他还是爽快地答应了我们的
采访，并和笔者聊了聊这几年创业路上的变与不变。

商场风云变化，4年对于创业者来说，能够改变的太多。
2012年康睿的公司接到了一笔 20万元的单子，那是他们这一年来唯一的

一笔收入。从2013年起，康睿创办的“你定旅行网”开始实现盈利。在没有做任
何市场宣传的前提下，截至2014年底，康睿创办的“你定旅行网”的销售额超过
了 1亿元。而在创业初期，国内电子商务跟全球来比较还处于早期发展阶段。
没有多少人能够理解康睿这种创新的互联网模式。几年后，当初不被普遍理解
的“大数据”和“互联网+”掀起了新一轮的创业浪潮。

7月26日，康睿被评选为“2014年度中国十大青年创业新闻人物”。他说，奖项
的意义不仅是对过去的总结，更多的是对未来的鞭策与期许。创业对于他来说是
一个精神支柱。“我追求对社会价值的不断创造。”

现在，康睿仍然每天工作
18小时。4年的时间眨眼就过
去了。但他说，这几年他仍然
感到创业是一件令人心潮澎湃
的事。在创业的路上，康睿不
断地累积着财富，同时也逐渐
沉淀着对生活的态度。

康睿创业几年来最大的
感受就是：创业更多的是要创
造社会价值。能够不断创造
社会价值，经济价值的实现是
水到渠成的事情。

4年后的回访，笔者问出了
第一个问题：您现在还在创业
吗？

而他给出的回答是：“创业
是 我 的 生 活 方 式 ， 永 远 在 路
上。”这样的回答似乎出人意料
又在情理之中。出人意料的是，
少有人将创业变成一种生活方
式；情理之中的是，在瑞典居住
了长达 21 年、任瑞典中国发展
委员会秘书长、在那里有了挺不
错成就的他，在选择回国创业时
仿佛就已经给出了答案：他喜欢

创新， 喜欢接受新挑战。施国赞说，生命的活力在于不断创造新的自我。
对于后来是否真的按照计划把帆船游艇项目从烟台迁到了青岛，施国赞

说，2011年他们在青岛成功举办了世界名人帆船挑战赛，同时成立了德爵帆
艇俱乐部。但基于青岛的帆船季节较短，俱乐部在2012年移师南下，落地在
深圳东·巽寮湾。目前，他在广东和烟台都有公司，烟台的公司致力于帆船制
造，广东的公司是帆船俱乐部。

虽然4年在创业过程中不算是一个特别长的时间节点，但施国赞表示，如今
的创业环境与4年前相比，竞争更加激烈了、对项目的独特性要求更高了，创新
成为创业的必须。而海归的背景以及国际化的视野相对来说依然具有优势。

4 年来，施国赞觉得自己最大的变化是心态上的变化：“现在看淡一切
了。我充分地认识到，成功由自己定义，人生最基本的要素是快乐。人生的
乐趣在于不断创造自己的精彩，享受酸甜苦辣的全过程， 不必在乎结果，
因为结果只有不同，没有好坏。”施国赞说。

（本版照片均由受访者提供）

施国赞：

“创业已成为生活方式”
王亚萍

2011年人民日报海外版报道施国赞时，他正处于回国创业的初
期。当时，那篇名叫《海外人才眼中的“青岛蓝”》的报道中提到“（施国
赞）看到青岛优良的港湾和青岛奥林匹克帆船中心后，他计划把帆船
游艇项目从烟台向青岛发展，在青岛建立欧洲帆船俱乐部。”

2015年5月，施国赞 （右二） 给合作伙
伴出海讲解航海知识。

2015年5月，施国赞 （右二） 给合作伙
伴出海讲解航海知识。

康睿：

“创业先要创造社会价值”
张玉芹

2012年7月5日，本版在《二次创业，从海外闯回国内》的文
章中，报道了二次创业的青年海归康睿。当时，他刚刚回国创立
了北京钱粮科技有限公司。

不忘初心
周 鑫

不忘初心不忘初心
周周 鑫鑫

2010 年 9 月 18 日，人民日报海外版海归创业栏目的
《3500人齐聚一堂》中，报道了梁藩焕与他初具雏形的发动
机。5年后，他的发动机已经研发成功。

2010 年 9 月 18 日，人民日报海外版海归创业栏目的
《3500人齐聚一堂》中，报道了梁藩焕与他初具雏形的发动
机。5年后，他的发动机已经研发成功。

梁蕃焕：

“请你们分享我成功的喜悦”
徐 婷

“我常常自嘲，我是中国信息产业中岁数最大的创业人之
一。”2010年7月，在本版采访他的《王伯庆：“我的事业应该回到
这里”》中，麦可思公司创始人、总裁王伯庆说，“我是一个有着上
世纪80年代理想主义与激情的人，我还要将这个事业做下去。”

王伯庆：

“每天都做好了失败的准备”
武英姿

周慧君：

“忙碌是唯一的改变”
张 夏

2011年6月30日，在一篇名为《生命科学领域的行进者》的本版报
道中，留美归国的周慧君博士告诉记者，她抱着解开生命奥秘的理想去
美国留学研究基因，回国后便创建了国内首家基因检测服务公司——
武汉益基生物科技有限公司。她的梦想从此找到了扎根的土壤。

2013年 3月 25日的 《我是“速来超人”》，2014年 5月 5日的
《李冠志：海归博士变身“农民工大哥”》，本版先后对李冠志进行了
报道。2012年，李冠志创办了北京涌金冠泰科技有限公司。

2013年 3月 25日的 《我是“速来超人”》，2014年 5月 5日的
《李冠志：海归博士变身“农民工大哥”》，本版先后对李冠志进行了
报道。2012年，李冠志创办了北京涌金冠泰科技有限公司。

李冠志：

“创业两年等于工作了十年”
徐 婷 武英姿

这是李冠志 （右一） 特意提供的一张照
片，显示2014年6月，他向比尔·盖茨介绍公
司的产品。


